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春节过后，不算太强也不算太弱
的冷暖空气持续在长江流域及附近地
区交汇，形成了大片没完没了的降水
云系，带来了低迷的气温和连绵不绝
的阴天。昨天我市最高气温9℃左右，
依然冷飕飕的，但冷空气实际上已经
力竭，我们将迎来一波超级大回暖。今
天起，我市气温急速攀升，每天都将“更
上一层楼”。今天最高气温预计在
15℃，明天预计在19℃，48小时内升温
10℃。根据中央气象台的预报数据，本
周日我市最高气温将达29.2℃！5天内
累计升温幅度将达20℃，似乎短袖都
能上场了。再看最低气温，本周六最
低气温将达13℃，体感瞬间从冬季的

寒冷变成了春天的温暖。
气温节节攀升，无锡什么时候会

入春呢？气象资料显示，无锡的平均
入春时间是3月25日，但近年来入春
提前已成为大趋势，去年我市3月1日
就入春了。依据5天滑动平均气温超
过10℃的入春标准来看，我市本周有
望进入气象学意义上的春天。

需要注意的是，这波大回暖只是
暂时的，下周一起，受新一股冷空气影
响，锡城又将迎来一次明显的大风、降
温和降水天气过程，届时气温重回寒
冷状态。提醒大家，厚衣服先别急着
收，后面还用得着。

（晚报记者 吴雨琪）

昨天一早，天空阴沉沉的，不
少朋友晒出了照片和视频，说“无
锡下雪了”。从视频中可以看出，
有些小冰粒持续掉落到市民的外
套上。市气象部门人士告诉记者，
这些是霰，并不是雪。由于高空气
温在零摄氏度以下，出现水汽后便
凝结为小冰晶，下落的过程中没有
全部融化。气象台昨天并未监测
到雪情，今年市民期待的初雪估计
要缺席了。

气象部门人士分析，今冬前期
我市连晴40多天，水汽不足，连雨
都没有，更何况降雪，“巧妇难为无
米之炊”。2月起天气形势转变，

暖湿气流增多，水汽充足，但近地
面的气温却成了最后的“短板”。2
月14日当天，我市也下了霰，但凡
地面温度再低一点，就有可能见到
明显的雪花。上周日，宜兴南部山
区出现了降雪，但锡城依然没有。
记者查询数据发现，2020年以来
市区每年都有降雪，今年算是近5
年来首个不见雪的冬天。这一现
象算罕见吗？气象部门人士表示，
无锡常年平均下雪天数为6.6天，
看起来挺多，但实际上是把雨夹雪
天数也算上了。下雪需要多个条
件同时满足，从历史数据看，还是
有挺多年份“片雪未见”的。

公告
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5天累计升温20℃——

无锡有望本周入春！
最近的气温持续低迷，持续“发威”的冷空气联手阴雨天气，开启“湿冷魔法攻击”。不少市民朋友都有同样的感受：今

年冬天的寒冷来得迟、更缓慢，进入2月下旬，体感上比隆冬时节还冷。不过，随着冷空气的偃旗息鼓，压抑多日的暖空气
即将强势回归，带来“爆发式”的大回暖，我市48小时内升温10℃，5天内累计升温将达20℃，并有望在本周入春。

日前，宝界山林公园迎
来一位特殊的“客人”——一
只罕见的日本歌鸲。这位

“鸟中贵客”的现身，吸引了
周边城市众多观鸟爱好者
蜂拥而至。然而，随着人流
激增，乱扔垃圾、踩踏植被、
近距离干扰鸟类等不文明
行为频发。

根据网友“猫多少”分享
的照片，现身宝界山林公园
的日本歌鸲，体型小巧如麻
雀，脸部及胸部的橘黄色特
征显著，上体褐色及腹部灰
色的羽毛，又能帮助它在树
丛中巧妙藏身。“当时它刚
好飞到我的脚边，很快又飞
去喝水、洗澡。”“猫多少”回
忆，发现它时自己和两位同
行的鸟友都感到很惊喜。

据了解，日本歌鸲主要
分布于日本以及中国部分地
区，在江苏省内罕见。2024

年底，在宝界山林公园，日本
歌鸲被记录到首次在无锡市
区现身后，两个月来，它引发
的“观鸟热”持续升温，不少外
地鸟友也携设备驱车而来，只
为捕捉其活动的瞬间画面。

“每到周末，不少人都来这边
拍鸟。”宝界山林公园内的一
位游客说。

一位来自常州的鸟友告
诉记者，为了拍好这只难得
一见的日本歌鸲，他在公园
里累计蹲守了28个小时左
右。蹲守过程并非一帆风
顺，在此期间，他注意到，部
分拍客为了提高拍摄成功
率，采用了“诱拍”的方式。

“单纯造境还好，有些人还用
面包虫诱拍，可能会破坏当
地的原有生境。”该鸟友介
绍，为了取得更好的拍摄效
果，不少拍客在拍鸟时会尝
试诱拍，手段包括人工造

境、播撒诱饵等。
记者注意到，社交平台

上，针对近期宝界山林公园
内拍客诱拍日本歌鸲的讨论
十分热烈。有网友认为，在
食物匮乏的冬季，撒面包虫
等诱拍方式能为鸟类提供额
外的食物来源；也有网友指
出，各类诱拍行为可能会改
变鸟类的生活习性和饮食习
惯。

“除诱拍外，还有人乱丢
垃圾，包括食品包装袋、烟头
等。”“猫多少”提到，许多拍
客在现场蹲守较久，会准备
一些食物补充体力，部分人在
吃完食物后会将垃圾袋、烟头
等随手一丢。他和多位鸟
友都发帖呼吁不要乱丢垃
圾，公园里的保洁人员也多
次对这些行为进行劝阻。

“很多鸟友都在担心，如果
乱丢垃圾这些行为得不到
遏制，公园会不会禁止鸟友
进入？”“猫多少”补充道。

2021年10月发布的《国
家林业和草原局关于切实加
强秋冬季候鸟等野生动物保
护工作的通知》中曾明确提
及，要提倡文明观鸟，管控
诱拍行为。宝界山林公园
的工作人员告诉记者，在日
本歌鸲出没的区域附近设
有垃圾桶，也有保洁人员进
行常态化管理，各类垃圾很
快会被清理掉。“我们会在
职责范围内，尽力把景区环
境做好。”该工作人员表示，
公园不会禁止拍客进入，也
不会干扰鸟类栖息，但呼吁
大家文明观鸟、爱护环境。

（李旭）

罕见鸟掀起“观鸟热” “诱拍”等行为引担忧

本报讯 在清源路新安街道民政服务
站，有一家“花花杂货铺”，开业一个月来，
让社区企业和居民的闲置物资循环起来，
也让爱心流转。

走进小店，店长张旋微笑着迎上前
来。和他交流时，用手机打字更方便，因为
他是一位听障人士。没有客人时，他会在
一旁静心作画，店内有不少他创作的风景
画售卖。在慈善商店的一角，刚刚有居民
送来两袋玩具，都清洗得干干净净，捐赠物
品的居民会得到志愿积分。店内售卖的商
品有周边社区居民捐赠的闲置物资，也有
爱心企业购买的全新物资，有洗漱用品和
粮油等。全新物品的定价是原价的五到六
折，二手物品则是原价的三到四折。店内
还为单亲妈妈等群体提供格子铺，售卖她
们亲手编织的帽子、种植的多肉植物等。

据介绍，开业一个月来，店铺的营业
额为3000多元。不少带着孩子来的家长
都很认可慈善商店的理念，会随手买点商
品，这些资金将全部放入社区基金，用来
帮扶孤寡老人、残疾人家庭等。这里的工
作人员表示，他们曾到上海、成都等地学
习慈善商店的运营模式。目前，他们急需
解决慈善商品的供应链问题，让更多的人
了解他们，分享闲置物资。未来，他们还
将重新打造杂货铺门口的集装箱，陈列更
受欢迎的商品；同时会开出流动慈善商
店，通过广场活动等方式，让更多的居民参
与进来。 （黄孝萍）

“花花杂货铺”让爱心流转“鸟中贵客”现身引发观鸟热

爱鸟同时也要讲文明

网友网友““猫多少猫多少””摄摄


